



Adresse : Maison des ASSOCIATIONS 46 ter rue Sainte Catherine 45000 ORLEANS

Site : www.maisons-paysannes.org

Courriel : loiret@maisons-paysannes.org

EDITORIAL

Brigitte BOURGEOIS
10 rue de la Cigogne
45100 ORLEANS
alain.bourgeois@neuf.fr

Gérard CHARBONNEL
Architecte Conseil
45 rue de Belair
45450 DONNERY
02 38 59 26 56
groupe.sept.45@wanadoo.fr

Nicole FOUASSIER
Secrétaire
« Les Grandes Raies »
45270 OUZOUEUR-sous-
BELLEGARDE
02 38 90 14 88
nico.tf@orange.fr

Pascal JULLIEN
Documentation
2 rue de l'Eglise
45380 LA CHAPELLE-SAINT-
MESMIN
02 38 88 54 04
pascal-jullien@wanadoo.fr

Claude MARCOULT
43 rue du Château
45140 INGRE
02 38 74 92 57

Pierre PLISSON
Délégué
761 rue des Plaiesses
45160 OLIVET
02 38 63 08 12
pplisson@orange.fr

Gaston SOULIEZ
Bulletin
1224 rue Rodolphe Richard
45160 OLIVET
gaston.souliez@wanadoo.fr

Michel VINAUGER
Trésorier
671 rue de l'Hôtel Dieu
45160 OLIVET
02 38 69 06 45
michel.vinauger@wanadoo.fr

Nous voici à la veille d'une importante manifestation de la délégation : l'exposition d'une semaine que nous allons, avec votre aide, animer

**à la Maison des Associations d'Orléans,
46ter rue Sainte-Catherine
du 12 au 17 janvier 2009.**

Cette exposition s'adresse d'une part au public et d'autre part aux scolaires.

La partie destinée aux adultes vise :

- ° à faire connaître et comprendre les caractéristiques du bâti rural ancien de notre département, qui est fonction des ressources naturelles et des activités de chaque « pays » ;
- ° à sensibiliser à l'intérêt architectural et esthétique de ce patrimoine pour encourager à sa conservation ;
- ° à aider à une restauration de ces bâtiments qui soit à la fois respectueuse de leur charme, du développement durable et des exigences de la vie actuelle.

La partie de l'exposition conçue pour les scolaires du cycle 3 - entièrement nouvelle, fruit du remarquable travail de la commission « écoles »- comprend des **panneaux** pédagogiques, des **matériaux** « mis en scène » et commentés, et des **ateliers** permettant aux élèves de s'approprier des éléments simples d'architecture et la relation sol/matériaux/activités agricoles caractérisant le bâti rural ancien.

Je rappelle que le vernissage de l'exposition aura lieu le lundi 12 janvier à 18 heures, Maison des Associations. Bien entendu tous les adhérents MPF sont invités.

Le collectif a également programmé :

- ❖ **le 10 mai 2009 une journée « Beauce de Pithiviers »** en collaboration avec l'Association « Connaissance et Sauvegarde du Patrimoine » avec le programme suivant :
 - à 10 h assemblée des adhérents du Loiret qui auront la parole pour enrichir ou critiquer l'activité du collectif, ses méthodes de travail, etc...
 - à 11 h vidéo-projection : les caractéristiques des maisons rurales de la région ;
 - à 12 h 30 : déjeuner
 - à 14 h 30 : promenade commentée

- ❖ **le 16 mai 2009, de 14 à 18 heures, démonstration « participative » d'enduits à la chaux aérienne** sur le site de la ZECO, 66 rue de la Bourie Rouge à Orléans.

Au programme :

- à 14 h : exposé sur la chaux aérienne (G.CHARBONNEL, architecte-conseil) et les problèmes de responsabilité.
- à 14 h 45 : présentation d'enduits déjà réalisés avec divers sables.
- à 15 h : démonstration pratique avec plusieurs maçons qui feront part de leur expérience concrète de la chaux aérienne.
- 18 h : pot de l'amitié.

- ❖ **le 14 juin 2009** : dans le cadre des « Journées du Patrimoine de Pays », journée Petite Beauce autour de Patay, Tournois, etc...

Nous vous donnerons ultérieurement le programme détaillé de ces diverses journées.

Mais nous voyons aussi au-delà du mois de juin, puisque nous envisageons de participer au Festival de Loire, qui aura lieu du 23 au 27 septembre 2009, si toutefois les conditions financières sont acceptables, ce qui n'est pas le cas actuellement. Nous attendons la décision du groupe de pilotage. Si nous participons nous pourrions mettre en valeur les maisons de marinières, d'éclusiers et autres bâtis ruraux autour du fleuve.

Nous avons aussi le projet d'organiser un chantier-école pour restaurer une petite maison de champ située à Mardié. Il y a essentiellement des travaux de charpente, de couverture, enduits, menuiserie. Le projet n'en est toutefois qu'à ses balbutiements, même si le collectif s'engage résolument sur ce dossier.

A plus long terme, puisqu'au printemps et à l'automne 2010, une journée à Mareau-aux-Prés en collaboration avec l'association « En ce temps là, à Mareau » nous permettra de re-visiter, si elle existe encore, la fameuse « lucarne de Mareau ».

Et puis, le Gâtinais, la Sologne, les communes suburbaines d'Orléans, etc...

N'hésitez pas à me transmettre vos avis, remarques, etc... sur ces différents projets, afin qu'ils deviennent réellement les projets de la délégation toute entière. Et pourquoi pas, votre souhait de participer selon vos possibilités, mais sans timidité, à l'un de ces projets ou à d'autres que vous pouvez bien sûr proposer.

Pour terminer je vous souhaite, à vous et vos proches, une bonne et heureuse année, sans oublier notre chère association.

Pierre PLISSON

IN MEMORIAM

Christiane BURY nous a quittés. Ceux qui l'ont connue ont pu apprécier sa gentillesse et son dévouement pour l'association. Toujours disponible aussi bien au bureau pour rédiger les comptes rendus, que sur le terrain pour organiser nos manifestations, Christiane BURY avait une passion et une curiosité intense pour tout ce qui concerne la vie d'autrefois. Sa mémoire sera présente lors de notre exposition de janvier prochain à la Maison des Associations, puisque nous y présenterons des matériaux qu'elle collectionnait.

Malgré la maladie, elle avait tenu à nous rendre visite au stand MPF des Journées du Développement Durable d'Orléans, le 1^{er} juin 2008, tout juste deux mois avant sa disparition. Nous n'oublierons pas notre amie Christiane BURY.

VIENT DE PARAÎTRE...

Après « Les Vignobles de l'Orléanais et du Gâtinais aux XVIII^e et XIX^e siècles », notre ami Christian POITOU vient d'en faire paraître la suite intitulée « Vignerons de l'Orléanais et du Gâtinais du XVIII^e siècle à nos jours »(1).

Ce nouvel ouvrage évoque d'abord la vie quotidienne des vignerons, puis les aléas météorologiques et des catastrophes qui s'abattent périodiquement sur le monde de la vigne. La destruction du vignoble par le phylloxera entre 1875 et 1905 et sa patiente reconstitution sont longuement développées. L'ouvrage s'achève par une étude d'un XX^e siècle marqué par un déclin constant de la viticulture, suivi d'un retour récent à une production de qualité.

Un volume de 334 pages et 38 illustrations disponible chez l'auteur, 3 impasse Hippolyte-Forestier, 45000 Orléans (tél.02 38 86 26 39 ; courriel : christian.poitou@wanadoo.fr au prix de 27 € ou par correspondance (ajouter 4 €pour frais de transport)

(1) Christian POITOU est également l'auteur d'un ouvrage paru en 1999, mais toujours disponible, que nous évoquerons dans le prochain bulletin : « Paysans de Sologne, le travail de la terre au XIX^e siècle »

Un édifice du Loiret lauréat du Prix René FONTAINE

Maisons Paysannes de France organise chaque année le Prix René Fontaine qui couronne les restaurations menées par des particuliers dans l'esprit de Maisons Paysannes de France. Ce concours est soutenu par la Fondation du patrimoine.

Cette année, pour la première fois, un édifice du Loiret est distingué par une mention spéciale : il s'agit d'une grange restaurée par M. MASURE, de Montbarrois.

La délégation adresse ses félicitations à Monsieur MASURE, à son architecte et aux entreprises qui ont réalisé cette magnifique restauration.

Ci-contre la grange après travaux ; le bardage en bois est traditionnel dans cette partie du Gâtinais.



BREFS COMPTES RENDUS DE NOS DERNIERES ACTIVITES

- ❖ **31 mai-1^{er} juin 2008, Journées du Développement Durable d'Orléans** : la démonstration de torchis a intéressé un public très demandeur en conseil d'architecture, isolation... Nous avons pu faire trois nouvelles adhésions à MPF.
- ❖ **15 juin 2008 : Journée du Patrimoine de Pays à Loury** : bien que le propriétaire ait refusé au dernier moment la visite de sa maison, plus de trente personnes ont néanmoins pu assister à la projection des photos de cette maison commentées par Gérard CHARBONNEL, remarquable de technicité et de pédagogie. M. Christian POITOU a animé une passionnante conférence sur le « Vignoble de l'Orléanais et du Gâtinais », en reliant bâti et activités des vignerons. La journée s'est terminée avec la visite du « Musée des Métiers et Légendes de la Forêt d'Orléans ».
- ❖ **19 juin 2008 : La CAPEB** (Confédération des Artisans et Petites Entreprises du Bâtiments), à l'occasion de la tenue de son **assemblée générale régionale à Meung-sur-Loire**, avait retenu le thème de restauration du patrimoine bâti. Invitée, avec le CAUE, MPF a pu, par la voix de Gaston SOULIEZ, exposer ses objectifs et son action, en soulignant qu'il y avait un vrai marché pour les entreprises détenant un savoir-faire spécifique dans le domaine de la restauration. Un échange avec les représentants des entreprises a permis de constater une prise de conscience de la nécessité de répondre à une demande de plus en plus exigeante.
- ❖ **Dimanche 7 septembre 2008 à Orléans, « Rentrée en Fête »** : cette journée des associations a réuni plus de 500 associations, dont Maisons Paysannes. De nombreux visiteurs à notre stand ont découvert nos activités et dialogué avec les responsables de la Délégation. Merci aux adhérents qui sont venus les soutenir et participer aux échanges. Des adhésions en perspective.

- ❖ **18,19 et 20 octobre 2008 à Orléans, Salon Terre Naturelle** : la rencontre avec le public a été très satisfaisante. Ce type de manifestation permet l'échange et la discussion. De nouvelles adhésions ont été réalisées.

Démonstration de torchis : des jeunes qui n'hésitent pas à mettre la main à la pâte...



- ❖ **26 novembre 2008 : dans le cadre des « Mercredi de la ZECO »**, MPF a été invité à présenter les conditions et les avantages d'une bonne restauration, les erreurs à éviter. Gaston SOULIEZ a captivé l'assistance particulièrement motivée, ce qui a permis un dialogue très fructueux, au cours duquel furent abordés des problèmes tels que l'isolation, performances des matériaux naturels et performances des nouveaux matériaux isolants présents sur le marché. Une adhésion à l'association.

APPELS AUX ADHERENTS...toujours et encore...

- ❖ **Chantiers** : recherchons toujours des chantiers où sont mis en œuvre nos « principes » et nos « recommandations »
- ❖ **Manifestations** : faites connaître MPF en vous rapprochant d'associations locales de défense du patrimoine, et aussi des élus. Envisagez une manifestation locale.
- ❖ **Artisans** : signalez-nous des artisans qui travaillent bien, c'est-à-dire comme nous le voulons !
- ❖ **Adhésions** : n'oubliez pas, si vous ne l'avez déjà fait, de renouveler votre adhésion à M.P.F. !

Merci à tous de vos initiatives.